

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

MADRID

PRECIOS:
MADRID: RES. 6 rs.
PROVINCIA: TRIMESTRE 21
ULTRAMAR Y ESTRANJERO: L. . . 60
NOTICIAS Y COMUNICACIONES.
Se insertan, todos á precios convencionales

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASADJE DE MATHEN.

SUSCRIPCIONES.
Se hacen en Madrid y provincias, se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo.
No se sirven sin recibir antes su importe.
ABONOS: — A REAL Y MEDIO publicados en ambas ediciones.

NUM. 543 POR LA MAÑANA. --- AÑO XIII.

MADRID, MARTES 28 DE FEBRERO DE 1860.

TIRADA DE 24.000 EJEMPLARES.

PRIMERA EDICION.

El 21 del actual había en Gibraltar de marina de guerra, ocho vapores ingleses de diferentes clases, uno francés, uno sardo y una corbeta austríaca. Frente á Algeciras el navio de vapor francés *Donawerth* al mando del vice-almirante Jekenne, la fragata de vapor *Foudre* y el *Mouette*.

En la Caja de Ahorros de esta corte ingresaron anteayer 137,750 rs. vn., depositados por 2,303 individuos, de los cuales los 94 han sido nuevos imponentes.

Se han devuelto 111,048 rs. 62 céntimos, á solicitud de 82 interesados.

Anteayer en menos de una hora se despacharon las papeletas de la rifa á favor de la beneficencia domiciliaria, todas con premio, y cuyo valor era seis napoleones cada una. Con esto ha quedado terminada aquella obra de caridad, que ha dejado un producto de mas de 7,000 duros, merced á los afanes y perseverancia de las señoras que la han dirigido.

Ha fallecido en el extranjero, donde residia, la señora marquesa de Bedmar, esposa del senador del reino de este título.

Los obispos de Jaén, Segovia, Tuy y Cádiz, en union de sus cabildos, han dirigido á S. M. felicitaciones con motivo de la toma de Tetuan.

El proteccionista financiero Mr. F. Blanc acaba de publicar en París un folleto con el título *De los valores extranjeros en Francia*, en el cual sustenta la idea de que para proteger en aquella los valores franceses contra la concurrencia de los valores extranjeros, especialmente de ferro-carriles, se prohiba su cotización á plazo ó se eleve su corretaje de 1/8 á 1/4. Varios periódicos se ocupan ya en combatir el folleto.

Acaba de disponer el emperador de Rusia, que los principales médicos de la marina vayan por dos años al extranjero, para visitar los hospitales, las clínicas célebres de Europa, los puertos de Francia, Inglaterra y Países-Bajos, con el fin de estudiar á fondo la organización de las escuadras europeas bajo el aspecto higiénico y médico, el alojamiento, la alimentación en los cuarteles y á bordo de los buques, la organización de los hospitales y lazaretos, la influencia de los climas, etc.

Fernando IV de Toscana ha estado en la capital de Francia algunos dias, del mas riguroso incógnito, segun asegura el *Morning Post*. Se dice que el Gran duque piensa dirigir un manifiesto á sus antiguos vasallos, en el cual prometerá un completo olvido del pasado, y conceder reformas constitucionales.

Dias pasados fueron á la isla de San Fernando con objeto de saludar á los tercios una porcion de vascongados notables, entre ellos el diputado Sr. Uhagon, el coronel de artillería Sr. Murrieta, D. José María de Ibarra, D. Julian de Alava, Basagoiti, Guerrero, Marron, Fernandez, Aldecoa y otros. Los tres

batallones que allí estaban, formaron por disposicion de su digno general, quedando aquellos señores sorprendidos al ver el aire militar, desenvoltura y manejo del fusil en unos hombres que no llevaban mas que dos dias de haberlos recibido.

El Sr. Ibarra dijo al general Latorre: «Si la suerte quiere que tengan Vds. la gloria de combatir en Africa, yo ofrezco para todos los que sufran la desgracia del fuego ó acero enemigo, un hospital en Sevilla, donde sean asistidos á mi costa y con tanto esmero y caridad que no sientan la ausencia de su patria; yo procuraré todo el alivio posible á sus penalidades.» Tan patriótica oferta fue aceptada por el general, á nombre de las diputaciones vascongadas, y desde Cádiz parece que la ha repetido con instancia y por escrito al despedirse para Sevilla.

Ha salido para el campamento de Tetuan el brigadier Angulo que se hallaba en Jerez curándose de las heridas recibidas en la accion del 1.º de enero.

Hoy habrán desembarcado en la Aduana de Tetuan mas de 150 individuos de la clase de tropa de infantería, que de los hospitales militares vuelven restablecidos á la campaña, y 100 artilleros con dos oficiales del arma. En el buque de vapor que llevaba esta fuerza de Málaga á Tetuan, iban dos oficiales bávaros y 11 de nuestro ejército.

La *Independencia belga* publica la nota del ministro de Negocios extranjeros de Prusia á su embajador en Londres relativa á acceder al Congreso europeo. Dice «que asistirá al Congreso; pero que no se compromete á aceptar la base de no intervencion en Italia, no porque abogase por intervencion, sino porque se opone á que se prejuzgue toda cuestion y á que se fijen bases al Congreso.»

Los vapores *Conde de Cavour*, *Torino* y *Duero* han salido del arsenal de Cádiz para Tetuan á la puesta del sol de ayer. El general Latorre va en el *Cavour*, y entre los tres llevan 2,200 hombres de la division vascongada. El resto quedó embarcado en el *Provenza* y *Wifredo*, y esta madrugada, con muy buen tiempo, salieron de la Carraca.

Cinco han sido los bueyes elegidos por los carniceros de París para celebrar la fiesta del buey gordo como es costumbre, cuyos hermosos animales fueron calificados del siguiente modo:

- 1.º Solferino, con peso de 1,380 kilogramos;
- 2.º Magenta, con 1,140 id.;
- 3.º Palestro, con 1,080 id.;
- 4.º Zurich, con 1,100 id.;
- Villafranca, con 1,000 id.

Elogiando como merece *El Diario español* la noble y enérgica contestacion dada por el duque de Tetuan á las pretensiones de nuevos plazos hechas por los hermanos del emperador marraquí, reflexiona en estos términos sobre la inesplicable conducta de nuestros enemigos.

«No es soberanamente ridículo, dice, el espectáculo que han ofrecido éstos dias el

sultán de Marruecos y sus consejeros? Propuesta por ellos mismos la paz, aceptada dignamente por nuestro general en jefe para dar idea á Europa de nuestra moderacion despues de la victoria, ¡hay cosa mas ridícula que ensayar todavía con un ejército vencedor y ávido de gloria, el absurdo sistema de los aplazamientos, y alegar la ridícula especie de falta de instrucciones, que tanto papel hizo hace tres meses en la faz diplomática de a cuestion africana?

«Le creia el bienaventurado ministro del Sultán en aquellos momentos, para presentarse al general O'Donnell con los bolsillos completamente vacíos? El duque de Tetuan hizo bien, merece el aplauso de todos los buenos españoles, por haberse levantado é interrumpido la conferencia á vista de un proceder tan inconcebible.»

Hoy que nuestra escuadra ha bombardeado el puerto de Arzilla, creemos que nuestros lectores verán con gusto los siguientes detalles relativos á dicha ciudad. Fué edificada por los romanos, quienes la llamaron *Zilia* y despues *Julia Constantia Zilia*, y se encuentra situada en la provincia de Hasbat, region al Ghart. Fue ocupada por los portugueses por espacio de bastante tiempo, y la abandonaron durante el reinado de Juan III.

Por la época de las guerras de Mohamed el Xerife y Moluco, el alcaide moro partidario de aquel, hizo entrega de ella al gobernador de Tánger. Arzilla es célebre por haber desembarcado en ella en su funesta expedicion el rey de Portugal D. Sebastian; despues de la triste batalla de los tres reyes, volvieron á ocuparla los moros. Arzilla cuenta hoy una poblacion de 1,000 habitantes, tan pobres como poco industriosos; en sus alrededores se cria tabaco en abundancia, aunque de no muy buena calidad. Su puerto es pequeño, y tiene un regular fondeadero, defendido por una murallita, reforzada por tres torres, con veinte piezas en bateria. Continuamente se veia frecuentado por barcas y pescadores españoles y portugueses.

En medio de las amarguras que afligen á todo buen católico al ver la persecucion que se ha levantado contra la Silla de San Pedro, dice uno de nuestros colegas, anima y alienta el consolador espectáculo que ofrece el episcopado español y el clero todo de este país católico por excelencia, alzando su voz autorizada y respetable contra las depredaciones de los hijos espúreos de la Iglesia, y llamando en apoyo del Soberano Pontífice el espíritu de los hombres creyentes, y la poderosa é irresistible proteccion del cielo.

Una de las adquisiciones mas preciosas é importantes de la Biblioteca nacional es la que ha hecho en 1839 de un ejemplar de la admirable Biblia de Maguncia de 1462, impresa en vitela por Fusty Schoeffer, pero con tal limpieza y perfeccion, que apenas se distingue de los gallardos códices de su época.

Mientras los ingleses, dice uno de nuestros colegas, se asustan ante la idea de que el ejército español se apodere de Tánger, y ponen

en juego todos sus recursos diplomáticos para desviarnos del intento, los periódicos franceses nos escitan á tomar este puerto. Unos consideran este hecho como muestra de las simpatías con que Francia ha visto nuestras conquistas en la costa africana; otros como una prueba de la cordial inteligencia que reina entre aquellos dos gobiernos.

Buenas noticias del campamento del Serrallo y de los inmediatos á Tetuan. Las tropas han recibido con júbilo el anuncio de la continuation de las operaciones.

Segun anuncia el *Diario de Roma*, el dia 10 del corriente falleció en aquella ciudad el reverendo padre Marchi, de la Compañía de Jesús. Por sus importantes descubrimientos en las Catacumbas, por su pericia singular en la epigrafía griega y latina, por su incomparable sagacidad en la esplicacion de los primitivos monumentos de la era cristiana, por su genio arqueológico, en fin, era una de las glorias, no solo del colegio romano y de la Compañía de Jesús, sino de la Iglesia y del mundo entero. Habia nacido en Udino, en 1795; por consiguiente, ha muerto á la edad de 65 años.

Una carta fechada el 22 en Tetuan, dice: «Han vuelto moros de importancia á esta ciudad, y entre ellos los Ersinis, que ya sabe usted lo que significan, pues son de los mas ricos y acaudalados de estos contornos. Todos quieren la paz, habiendo llegado autorizaciones del mismo Emperador. La cuestion que parecia mas difícil, vista la codicia de estas gentes, es la primera sobre la cual no hay dificultad alguna. Hablo del dinero.»

Los valores españoles en la Bolsa de París durante la última semana, han sido los siguientes:

	Cotizacion del 19.	Id. del 25
3 por 100 exterior.	44 —	44 30
Idem interior.	42 87	43 75
Diferido convertido.	33 23	33 37
Pasivo sin interés.	11 62	12 —
Credito moviliario.	462 30	462 30
Mercantil española.	—	435 —
Credito en España.	—	185 —
Zaragoza (acciones).	432 30	432 30
Norte idem.	436 —	430 —
Sevilla á Jerez.	337 —	230 —
Sevilla á Córdoba.	450 —	—
Tarragona á Reus.	345 —	—

Segun *La Crónica de Gibraltar* del 21, el buque *Clementina* habia llegado el dia anterior de Mazagan con cargos de lana y pieles. Los moros mostraban inclinaciones pacíficas, y traficaban con el interior segun costumbre. El tiempo habia sido muy tormentoso. La guerra, á juicio de *La Crónica*, no parecia influir mucho en aquella parte de Marruecos. Al salir el *Clementina* el dia 15, no se sabia en Mazagan la pérdida de Tetuan. Dicho buque dejó á su salida otros varios mercantes en aquel puerto. Creemos, que cuando el general Bustillos visite el puerto, los moros no quedarán muy satisfechos.

Las tres provincias vascongadas han felicitado á S. M. la Reina y al general en jefe del

ejército de operaciones, por los recientes triunfos de las armas españolas en Africa, y especialmente por la toma de Tetuan. Tambien la ciudad de Alcoy, representada por su municipio, ha dirigido á S. M., en el mismo concepto, una entusiasta esposicion.

Un particular de Santander ha recibido de Paraná objetos curiosos de los hallados en los sepulcros indios de Chiriqui, provincia de Santa Fe de Bogotá, en Nueva Granada. Son tres figuras, una de un caiman y dos idólos de oro puro, con peso de cuatro á cinco onzas cada uno: parecen moldeados y con destino á prenderse ó colgar por el anillo ó corchete que tienen detrás. Y unos vasos de tierra ó cazuelas de diferentes barro y figuras bien trabajadas.

El Austria continúa en su política de represion. El poeta Julio Sarony, que acababa de salir de las cárceles de Arad, ha sido nuevamente condenado á seis meses de *carcere duro*. En un viaje que hizo á la Hungria al salir de la cárcel, el poeta recitó en una poblacion un fragmento de una poesia sobre el *mirinaque* y sobre *los colores amarillo y negro*. Se ha encontrado en el mirinaque una alusion á la Francia, y en los colores amarillo y negro una alusion á Austria. En su consecuencia y en virtud del dictamen del fiscal, dicho poeta ha sido nuevamente encerrado.

Nos escriben de Murcia que la resolucion del gobierno en sacar á nueva licitacion la cobranza de contribuciones por haber caducado el nombramiento de Illan Gonzalez, no habiendo aun presentado las fianzas en la administracion, promete ventajas al Estado, pues en ella se presentarán nuevos solicitadores que no lo hicieron por las graves circunstancias epidémicas que atravesaba la ciudad cuando se verificó.

La diputacion general de Vizcaya así que ha sabido que el gobierno del Perú ha admitido una propuesta para la compra de diez mil españoles (nos indigna solo el escribir estas palabras), se ha dirigido á los habitantes del Señorío, haciéndoles ver los males y la degradacion que semejante proyecto traerá sobre los que se dejen seducir por los mercaderes de carne humana que le han concebido.

Con fecha 15 del actual se ha comunicado una real orden al señor director general de Instruccion pública, manifestándole que S. M. ha visto con satisfaccion la Memoria sobre la necesidad é importancia de que la instruccion de sordo-mudos sea en todas sus partes general, obligatoria y gratuita, original, como saben nuestros lectores, de D. Filomeno Durán y Araujo y D. Manuel L. de la T. Ayllon, y disponiendo que dicho trabajo se tenga presente, al acordar los que se están preparando para difundir la educacion de aquellos desgraciados.

Esta medida honra mucho, tanto á los jefes del ramo de Instruccion, como á los autores

FOLLETIN.

Nuestra escuadra, como saben nuestros lectores, despues de haber bombardeado á Arzilla y Larache, proseguia su rumbo hácia Rabatt y Salé, cuando los vientos contrarios la han hecho regresar á Algeciras: las operaciones marítimas continuarán sin embargo y creemos oportuno, por lo tanto, dar algunos pocos menores acerca de estas dos ciudades y sus puertos. Hé aquí los que encontramos en la obra recientemente publicada con el título de *El imperio de Marruecos* por nuestro compañero D. Manuel Torrijos.

RABATT.

Esta ciudad, llamada Er-rebat y Rabat-ul-fatábi por los árabes, y Nueva-Salé, en algunos mapas modernos, se halla situada en frente de Salé en el declive de una colina que pertenece á la provincia de Temezena; parte de la poblacion se halla sobre la orilla meridional del rio Buraghrab, y parte sobre el Océano. Sus fortificaciones son bastante buenas.

Rodeada de murallas flanqueadas de torres, el aspecto de Rabat es algo magestuoso; la mas hermosa de sus torres es la de Smá ó Burge-el-Hassan, hácia Levante, y al pie de la cual se encuentra el mejor sitio de anclada en el rio. Sus calles y edificios son bastante cómodos y no carecen de hermosura; tanto en el interior como en las cercanías de la poblacion, la vista se deleita con el hermoso cuadro que ofrecen los muchos huertos y jardines que brindan al extranjero con sus

diversos y multiplicados frutos; el perfume que exhalan aromatiza el ambiente, y la atmósfera de Rabat es limpia como ninguna.

Los habitantes son inteligentes, laboriosos y de mas inventiva que los demás pobladores del imperio; descendientes en su mayor parte de los moros espulsados de Andalucía y otros puntos de España en tiempos de Felipe II, se distinguen particularmente por su carácter alegre y viveza de imaginacion. En Rabat hay grandes capitalistas, pero casi todos judíos; el comercio se halla bastante adelantado en esta ciudad, y puede decirse que es una de las primeras traficantes del imperio.

En la edad media Rabat era el centro del comercio del imperio marroquí: establecidos en ella numerosos comerciantes y favorecida ademas por la importancia y buena disposicion de su puerto, los genoveses hacian en él un inmenso tráfico: reunida poco despues con Salé, ciudad tambien bastante importante, y auxiliada mutuamente por su unidad de miras, Rabat y Salé llegaron á convertirse en pocos años en las señoras de aquel mar, hasta el punto de escitar la envidia y rivalidad de los demás puertos del imperio. Animados al propio tiempo los sultanes marroquíes, ya del deseo de complacer á las otras ciudades, ó ya del de satisfacer cualquiera de sus caprichos, que sería lo mas probable, hicieron todo lo posible por quitarle toda su preponderancia, y trasladaron al efecto, primero á Santa Cruz y despues á Mogador el centro de su riqueza. Rabat, no obstante, estaba protegido por una porcion de circunstancias que no acompañaban á las otras poblaciones, y por mas que los sultanes se empeñaron en alejar de ella el centro de todo tráfico, el hecho es, que por la buena situacion de su puerto para la exportacion de los productos del país, y particularmente de los granos, de la

lana y de la cera. Rabat ha continuado hasta el dia viéndose favorecida por los comerciantes; y no es lo probable que ningun sultán de Marruecos pueda quitarla esta preponderancia. El puerto de Rabat es tambien el mas á propósito para la introduccion de las mercancías europeas que van con destino al interior.

La poblacion de Rabat asciende segun unos á 28,000 almas, á 27,000 segun otros, y no falta quien la supone elevada á la cifra de 30,000 hombres; pero lo que en vista de los datos muy posteriores y algo mas fidedignos, puede darse por seguro, es que el número de sus habitantes no pasa de 20,000; cerca de 7,000 son hebreos, y hacen un gran comercio, no solo con Fez y el interior de Africa, sino tambien con varios puntos de Europa, y especialmente con Génova y Marsella.

Al E. de Rabat, y no muy lejos de la poblacion, se encuentra el castillo de Xella ó Xialla, que encierra la tumba de la familia real de los Beni-Maribes, y es mirada como un santuario en el que no se permite la entrada ni á los cristianos ni á los hebreos. Créese que es construcion de romanos ó de cartagineses; cerca de él se encuentran en efecto, varias medallas á inscripciones.

Su puerto, que sin disputa es el mejor situado y el que mas ventajas reune para la exportacion de los productos del país, y particularmente de los granos, lana y cera de las provincias vecinas, y de las manufacturas de Fez y Mequinez, es al propio tiempo el mas á propósito tambien para la introduccion de las mercancías europeas, que por la via de Fez se dirigen al interior de Africa. Rabat es ademas mucho mas fuerte que Salé, y en sus baterías recientemente construídas y conservadas en buen estado, hay colocadas hasta cien piezas de artillería. Rabat se encuentra

situada al Sur del rio Bu-Raghrab, y se ve espuesto con frecuencia al viento del Oeste.

SALÉ.

Esta hermosa ciudad llamada Sala por los antiguos romanos, Salá por los árabes y Salá-Bu-R'ghaba tambien algunas veces, á consecuencia sin duda de los frondosos bosques que la circundan, corresponde á la provincia de Beni-Hhaans, y se halla situada en la costa occidental de Africa, junto á la orilla derecha y septentrional del arroyo Oriou, no lejos de su embocadura. Dividida en dos partes por dicho rio, que es afluente del Bu-raghrab, la ciudad de Salé ofrece un aspecto pintoresco; es de origen antiguo, tiene un puerto bastante grande, del cual nos hemos ocupado en otro lugar, y está rodeada de un muro de once metros de elevacion, flanqueado de trecho en trecho por robustas torres. Esta ciudad fue por espacio de muchos años residencia habitual de la piratería marroquí; estos piratas, unidos á los que por aquellos entonces se refugiaban tambien en Rabat, se hicieron tan temibles y lograron infundir tal terror, no solo á los navegantes europeos, sino hasta los mismos habitantes del imperio en cuyo centro se hallaban, que llegaron á constituir una república independiente, en cuyos negocios ni aun el mismo Sultán pudo intervenir en los tiempos del mas furibundo despotismo. No obstante la fortaleza de Salé, esta ciudad no pudo impedir en 1831 que un solo navio, el *Enrique IV*, y dos pequeños vapores, la bombardeasen, destruyendo gran parte de la poblacion, sin que esta pudiese por su parte causar el mas leve daño á dichas embarcaciones. Jamás se han visto en ninguna costa piratas mas intrépidos, serenos y arrojos que los antiguos habitantes de Sa-

lé; llevándolo todo á sangre y fuego, sin respetar ninguna bandera, insultando y maltratando á cuantos se les ponian por delante, estos famosos piratas, cuya ferocidad rayaba en lo mitológico, degollaban toda la tripulacion cuando apresaban algun barco, ó la reducian á perpetua esclavitud, y hubo muchas ocasiones en que hasta al mismo Sultán impusieron la ley, no obstante hallarse en el centro del imperio y rodeados de enemigos por consiguiente.

Sometidos por fin despues de un sin número de trastornos á la autoridad del Emperador, cuando este concluyó un tratado de paz con todas las naciones, el comercio europeo se vió libre de aquellos feroces y bárbaros piratas que eran el terror de todas las embarcaciones. El puerto de Salé subsiste todavía, y hoy puede decirse que es el depósito principal de la marina de Marruecos; en él se han levantado diversos diques para construcion de naves, y hay por consiguiente otros almacenes destinados al efecto. La ciudad de Salé es de mediana aparicion; sus edificios ofrecen poco de notable, y los habitantes continúan todavía tan incivilizados y tan acérrimos enemigos de los cristianos, que primero se dejarían matar que consentir la entrada de uno solo en Salé. La poblacion se compone de 23,000 habitantes, segun Hemsó y de 22,000 segun otros; pero lo que en vista de investigaciones mas modernas puede asegurarse, es que la poblacion de Salé no pasa de 10,000 habitantes.

Su puerto, que es bastante grande, tiene sin embargo algunos inconvenientes que le quitan mucha parte de su importancia. Sembrado de bancos de arena, sobre los cuales solo hay doce pies de agua cuando el flujo y seis cuando el reflujo, la entrada en él de los grandes buques es de todo punto imposible.

de la Memoria, que ven atendidas y próximas á realizarse sus tareas.

La 1.^a corrida de novillos celebrada ayer tarde estuvo poco concurrida, y cada día lo estará menos por la poca novedad del espectáculo.

Gabriel Caballero mató el primer novillo embolado de un mete y saca por todo lo alto, y el segundo de una buena estocada á un tiempo, descabellándolo á la cuarta vez. La mogiganga *El doctor y el enfermo* se ejecutó con un toro embolado, al que picaron tres individuos montados en los indispensables burros; dos comparsas banderillaron en estos, y Santiago despachó el bicho de una estocada baja al lado contrario.

El primer toro de puntas, retinto, gacho de la derecha, con divisa encarnada y verde, era del Sr. marqués de la Conquista, y el segundo, retinto bien armado, con celeste y morada de D. Pedro Nautel. Los mató Perez, de un mete y saca bajo y de un galletazo, volviendo la cara. Marqueti, Alvarez y el resorva hubieran picado mejor á haber cabalgado caballos y no espátulas, de las que murieron siete. Juan no te veas, Nocilás, Mota y Abasolo colgaron regularmente unos cuantos pares de banderillas.

Con ocho novillos embolados y una lucida función de fuegos artificiales preparados por el Madrileño, concluyó esta fiesta.

En uno de los últimos números de la *Gaceta médica de Londres*, se lee que el portero de la cámara de los Comunes percibe al año 7,000 rs. mas que el primer astrónomo del observatorio de Greenwich, y que el primer bibliotecario del Museo Británico; lo que comprueba que no están mas considerados los sabios en otros países que en el nuestro.

Ya se encuentra en Santander la fuerza veterana del segundo batallón de Almansa, que el 19 salió de Burgos con destino al ejército de Africa.

Habiendo mejorado el tiempo, la correspondencia y despachos para el ejército de Africa detenidos hasta ayer al mediodía en Algeiras, habrán salido para su destino.

Los accionistas del ferrocarril de Sevilla á Córdoba celebraron junta general extraordinaria el 23 del corriente con objeto de pedir la junta de gobierno autorización para emitir tres millones de francos en obligaciones, con las cuales se completan el número que tiene derecho á emitir esta sociedad. El acuerdo de los accionistas fue favorable á esta proposición.

Otro nuevo ferrocarril tendremos muy pronto en construcción. El jueves próximo se inaugurará probablemente las obras de la línea férrea de Ciudad-Real á Badajoz: lo que conviene es que despues de inaugurada se prosiga con toda actividad.

Las acciones tomadas en la provincia de Leon el 12 del actual para el ferrocarril de Palencia á la Coaña ascendían ya á 2,030 que importaban la suma de 4.060,000 rs.

Dice un periódico de Barcelona que se ha recibido allí una orden del gobierno para contratar por cuenta del mismo algunos buques de vela y de transporte de los que se encuentran en aquel punto. Asimismo se ha mandado prevenir un considerable número de acémilas.

Hay que taparse los oídos, según dicen de Tetuan á *El Constitucional* de Cádiz, al oír á los moros hablar de los ingleses.

A riesgo de parecer difusos, aunque teniendo en cuenta el interés que hoy inspiran esta clase de descripciones, vamos á dar detalles de la ciudad marítima Larache, bombardeada por nuestra escuadra. Esta ciudad, dice el Sr. Torrijos en su obra *El imperio de Marruecos*, llamada por los árabes Al-A-raise Beni-A'ros (viñedos de la grande y poderosa tribu de Beni-A'ros) es capital de la provincia de Argar, que en su mayor parte está poblada por dicha tribu; tambien sirve de residencia al alcaide ó gobernador; tiene poca estension y contará á lo sumo con 600 casas, situadas en el declive de un elevado cerro que se estienda hasta el mar.

Estas casas están habitadas por 4,000 individuos, 2,700 de los cuales son moros y 1,300 hebreos. Larache está bastante bien construida, y rodeada de pórticos sostenidos por columnas de piedra. Sus fortificaciones, que fueron construidas por los españoles cuando la poseyeron, son buenas y se conservan aun en muy buen estado. Esta ciudad tiene mas historia quizá que ninguna otra del imperio de Marruecos; fue ganada por los españoles en 1610, quienes conservaron en ella un convento de religiosos franciscanos hasta el año de 1722; despues volvió á caer en poder de los moros, y en 1765 sufrió un fuerte bombardeo de los franceses.

Larache, que tal vez es los Lixos de que nos habla Ptolomeo ó la Lixa de Plinio; se encuentra tan adelantada en punto á policía urbana, que sin disputa alguna es la población mas limpia y adelantada de toda el Africa. Sus calles, que son en general bas-

tañte anchas y rectas, están empedradas; sus habitantes son industriosos y aficionados al estudio de los adelantos de las ciencias. En sus cercanías se cultiva el algodón y se hacen grandes cantidades de carbon; los leones y panteras de las montañas bajan á veces hasta los mismos muros de la ciudad.

El puerto de Larache, formado por la desembocadura del rio Luccos, es bastante seguro para las barcas mayores; pero de escasa importancia, porque á consecuencia de su difícil entrada, los buques de mas de 200 toneladas se ven precisados á descargar en la rada, siéndoles de todo punto imposible pasar la barra que cierra la embocadura del rio. La entrada del Este está defendida por la parte del Sur por tres baterías, careciendo completamente de defensa la parte opuesta.

La Biblioteca nacional de esta corte se ha enriquecido indudablemente durante el año último: entre otra porción de obras adquiridas durante dicho período por el citado establecimiento, figuran las siguientes que son en extremo interesantes:

La historia de Felipe II, de Prescott; la de Francia, de Mr. Martin; la de las religiones de la Grecia antigua, por Maury; la de los Estados-Unidos por Bancroft; la de Méjico, de Brasseur de Bourbourg; las de la Revolución francesa, de Luis Blanc y Mignet; la Introducción á la historia del siglo XIX, de Gervinus; la del reinado de Carlos V, por Hume; la de los italianos, de Cantú; la colección de los principales historiadores armenios, de Dulaurier; la historia de la emperatriz Josefina, por Aubenas; la de los Países-Bajos, de Gerlach; la del Brasil, por monsieur D'Avezac; la de los Galos, de Thierry; y otras como la de las revoluciones del Imperio austriaco, la de Hohenzoller en la Edad Media, la de la Revolución de las Dos-Sicilias, las del Sonderbund, la India inglesa y el Canadá, la de Nápoles, la de la reina María Antonia, y la de la guerra de Hungría y campañas de Italia en 1848 y 49, de diferentes autores.

En filología se han adquirido: el Diccionario chino-portugués, de Conzalez; el latino, de Freund; el provenzal francés, de Honnorat; el inglés y sanscrito, de Williams; el ruso-francés, de Schmidt; el inglés, de Richardson; el Glosario sanscrito, de Bopp; el Lexicon Thucideum, de Betan; la Lexicología indo-europea, de Chavee; las Gramáticas chinas, de Morrison y Remusat; las sanscritas de Bopp, Desgranges y Opper; los Elementos lingüísticos carlovingianos, de autor anónimo; la Crestomatia china, de Bridgman, y árabe, de Sacy; las Eruditas investigaciones, de Dezy; la Afinidad de las lenguas célticas, de Pictet; la Biblioteca asiática y africana, de Ternaux Compans, y la Historia de las lenguas semíticas, de Benan.

En numismática, arqueología é historia monumental, tienen ya cabida en el establecimiento que nos ocupa: la descripción general de monedas de la República Romana, de Coheu; la de Langlois sobre numismática de la Armenia en la antigüedad; las inscripciones en lengua de los Galos, de Pictet; la arqueología egipcia, de Goulianos; el diccionario de antigüedades romanas, de Rich; el Egipto contemporáneo, de Merraui; los Monumentos de Rusia, de Rusca; la expedición científica á Mesopotamia, de Mr. Opper; y entre las obras suntuosamente ilustradas, los Ornamentos clericales de Glopary; la Paleografía Sacra Pictoria, de Westwood, ambas en inglés, y la esmerada publicación francesa que con el título de las Artes suntuarias, completa en cierto modo la de la Edad media y el Renacimiento, tan útil para el estudio de las artes, usos é indumentaria de los pasados siglos.

Al Diccionario Enciclopédico de la Teología católica y á la voluminosa Enciclopedia teológica del abate Migne, hay que agregar los abultados Repertorios de Daloz; los tratados de Jurisprudencia y Derecho, de Hoechstler; Blondeau, Eschbach, Weis, Lore, Martens, Magnitot, Walter, Oudot, Trebutien y Taparelli, y la Colección de tratados de paz, de Gardes.

El día 16 fueron recibidos por Su Santidad en audiencia solemne los sacerdotes encargados de la predicación durante la Cuaresma en Roma. Con esta ocasion el Papa ha pronunciado un interesante discurso sobre las palabras del Salmista. *Ego autem constitutus sum Rex et super Sion montem sanctum ejus predicans preceptum ejus*. Pio IX dijo que Jesucristo para entender el Evangelio y redimir á la humanidad, habia elegido por cooperadores á los apóstoles y los discípulos y que él, cuya misión es continuar la obra de Jesucristo llevando á todas partes la luz y la vida, debe en el caso de no poder dirigir directamente su voz, servirse del ministerio de sus cooperadores que son los sacerdotes.

Recomendó á los curas y predicadores la necesidad de que redoblen su celo en las actuales circunstancias, para difundir la verdad y destruir las calumnias que la ignorancia, la malicia y la irreligion inventan contra la Iglesia y el Papado. Su Santidad insistió

principalmente en la necesidad de rechazar los errores que se han propagado por todos los medios posibles en los diarios católicos, y despues de hacer una lastimosa descripción del estado de la sociedad, exclamó con energía: *quare fremmerit gentes et populi meditati sunt inania*.

El Papa añadió, que si era la voluntad de Dios, que el Pontífice de su Iglesia atravesara nuevas pruebas aun mas penosas, se hallaba resignado, y solo le pedía fuerza bastante para sobrellevar los dolores que le aguardaran. Por último, Pio IX terminó su arenga recordando á los individuos del clero presentes, que debían predicar con el ejemplo mas bien que con la palabra.

El gobierno pontificio y algunos individuos del cuerpo diplomático, han descubierto que las correspondencias que pasan por Toscana, llegan abiertas ó no llegan, pues á veces se detienen en la dirección de Correos de Florencia. Los despachos telegráficos dirigidos al Piemonte, Francia y otras partes, son con frecuencia interrumpidos en las líneas de Toscana, cuando su gobierno no le dá la aprobación. Esta es la causa, según *La Correspondencia Bullier*, de que de vez en cuando no lleguen á su destino, los periódicos católicos del Piemonte, y no pocas cartas de diferentes puntos.

Mr. Luis Veuillot, antiguo jefe de la redacción del *Univers*, acaba de llegar á Roma. Tambien se halla de paso en la ciudad eterna Alejandro Dumas, que va con el objeto de adquirir antecedentes sobre la conducta de Garibaldi en Roma en 1849.

La corbeta pontifical *Inmaculada Concepción*, ha partido para Tolon, donde se armará con cañones rayados.

Muchos de los folletos que han visto la luz en París sobre la cuestión del Papa han sido traducidos al italiano y publicados en Roma. Entre ellos figuran los de monseñores Gesber, Dupanloup y Segur, y los señores Montalembert, Falloux, Richmond, Corullet, Hetement y el duque de Broglie.

Creemos oportuno reproducir la opinion que acerca de la prosecución de la guerra ha formado el corresponsal de *El Horizonte* en Tetuan, opinion que acepta sin duda dicho periódico cuando la estampa sin ningun comentario.

«Mucho se habla de paz y se desea, y la prosecución de la guerra nada producirá á España bajo ningun concepto. Conservémos á Tetuan á perpetuidad y hágase la paz. Lo contrario será ocasion de dispendios que nadie abonaría, de pérdida de gente y material de guerra, de un tiempo precioso para atender á otras eventualidades europeas.

La honra española está satisfecha: el gritar tras de copas de rom en un café ó embriagados de ideas guerreras ante el pupitre, «vamos á Fez, á Mequinez, y á Taflete», es mas que patriotismo una ignorancia geográfico-histórica y política. Es una aberración del sentimiento patrio que no consulta mas que el deseo del engrandecimiento territorial, sin pesar en la balanza del criterio todos los graves inconvenientes.»

De los 100,000 quintales de carbon que la provincia de Asturias, regala al Estado para el consumo de la marina de vapor española, se han subastado 75,000 á 3 rs. 52 céntimos quintal, puesto en el embarcadero de Sama, en esta forma: 45,000 quintales, á la empresa del señor duque de Riansares; 15,000, al Sr. D. Adolfo Desoigne, y otros 15,000 á la que representa D. Restituto Alvarez Builla.

Los terribles criminales Pedro de la Hoz y Manuel Zalza, que formaron parte de una gran cuadrilla de ladrones en 1838 y se habian escapado del presidio de Barcelona, han sido presos por la policía de Zaragoza, en la calle de Agudadores en aquella ciudad. Estaban fuertemente amarrados, cuando logró uno de ellos escapar, y dando tras él, fue preciso hacerle fuego al llegar á la plaza de Santo Domingo, donde se podía tirar sin riesgo de causar alguna desgracia: el ladrón cayó herido y fue conducido al hospital.

Es tan curiosa como importante la siguiente traducción de la carta que Muley-Abbas dirigió al general O'Donnell en vista de las condiciones que se le habian comunicado. Dice así:

«¡Llor á Dios!—Al gran califa del ejército español, el mariscal Excmo. Sr. D. Leopoldo O'Donnell.—Hemos recibido la contestación á la carta que ós remitimos, con las condiciones que entregásteis á los comisionados míos que pasaron la noche entre vosotros. Las condiciones las traslado al Emperador, quien las contestará tan luego como las reciba y os remitiré su contestación que espero será favorable.—Salud: en 20 de febrero de 1860.—El califa de Marruecos y del Algarve: Muley-Abbas.»

Al decir Muley-Abbas que esperaba fuese favorable á la paz la contestación del Emperador, olvidaba sin duda que el Emperador no habia visto tan de cerca como él lo que son los soldados españoles.

En la noche del sábado último hubo una discusion muy animada en la Sociedad económica Matritense, sobre el establecimiento de escuelas manufacturero-agrícolas, habiendo sostenido el debate los señores Bassecourt, Velarde, Morquecho, Casas, Bosch, Tro y Malo de Molina.

La correspondencia ordinaria que ayer recibimos de Tetuan alcanza al 22, en cuya fecha se esperaba con ansiedad la contestación de los marroqueses á las proposiciones de paz. El colega vespertino que anunció en letras gordas haberse recibido esta contestación el 21, estará ya convencido de que le habian informado mal.

Aquel bonachon *Conciliador* que se murió de gusto creyendo que ya estaban conciliados todos sus amigos, renegaría de su optimismo si viera nuevamente la luz, al ver que al paso que su amiga *La España* cree que nos hemos dejado engañar por los marroqueses, acudiendo á presentarles proposiciones de paz, su herederero *El Horizonte* dice por el órgano de su corresponsal, que debiéramos dejarnos de pedir gollerías y aceptar la paz únicamente con la conservación de la ciudad morisca que hemos conquistado á fuerza de sangre y valor.

La generalidad de la prensa de provincias al saber cuáles eran las condiciones de paz sometidas á los marroqueses, creía que estos se apresurarian á aceptarlas en el concepto de que eran mucho menos duras que lo que debían esperar.

Tanemos noticias de diferentes provincias donde comenzaron anteayer las elecciones de diputados provinciales con el mayor orden. Aunque en ninguna parte ha designado el gobierno candidatos, dejando en completa libertad á los distritos para elegir personas de su confianza que los representen, la mayoría ha llevado á las urnas nombres de personas adivinadas á la situación actual.

Así nos lo dicen de Guadalajara, de Lérida, donde llevaba mayoría D. Juan Nuet, sin oposicion; de Gerona, donde es candidato y será nombrado el Sr. Martinez Davalillo; de Zamora, donde las oposiciones no han presentado candidatos, y de Córdoba, donde es casi segura la reelección de los Sres. Blanco, Rejano y Junquito, todos amigos de la situación.

Únicamente en Madrid, donde siempre se ha mirado con indiferencia la elección de diputados provinciales, y donde la autoridad permanece tambien enteramente pasiva, creyendo que en un acto no político, debe renunciar á toda intervencion, los progresistas han querido hacer un alarde, no muy poderoso por cierto, puesto que de los candidatos propuestos, no por ninguna reunion de partido, que no la ha habido, sino por algunos notables, el que mas ha alcanzado 60 votos.

Sin embargo, en los distritos en que los candidatos tienen verdadera influencia propia, han triunfado de los puros, como sucede en los distritos del Norte y Mediodía, donde los señores D. Eladio Bernalte y D. Tomás Velasco, cuyo nombre no habia figurado en ninguna candidatura, han reunido la totalidad de los votos emitidos.

En los distritos rurales es elegido sin oposicion en Navalearnero el Sr. Bahía, aunque una seccion no ha constituido mesa; en Colmenar el Sr. D. Mariano Herrán, y en Getafe D. Antonio Bravo.

En Ceuta ha habido que trasladar á otros puntos el almacén de víveres y hospital establecidos en la Trinidad, cuyo edificio no ofrecia seguridad.

Habiendo mejorado el tiempo en Algeiras, ayer mañana pudieron los tercios vascongados continuar su viaje para Tetuan.

El general en jefe del tercer ejército, general Pavía, con objeto de completar la educación militar de las tropas de su mando, ha dispuesto que acampen algunos batallones en la playa de San Andrés á dos kilómetros de la plaza.

El vapor *Bretagne* salió anteayer de Málaga para Tetuan, llevando á bordo 150 convalecidos, y algunos marineros contratados, y remolcando ademas una barcaza.

A Málaga llegó anteayer el vapor *Ville de Lisbonne*, con 10,000 tiendas.

Tambien habia llegado al mismo puerto el vapor *Marqués de la Victoria*, con grandes cantidades de hilas y lienzos, y 112 artilleros.

Diez y siete cañones y grandes remesas de municiones ha conducido el *Betis* á Málaga.

Ayer tarde se recibió en nuestras oficinas el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO:

Paris 27.—«El Constitucional» publica hoy un despacho dirigido por Thouvenel á Moustier con fecha del 31 de enero próximo pasado, y en que se refiere la historia de las tentativas infructuosas que ha hecho Francia para el arreglo de la cuestión de la

Italia central. Las poblaciones italianas, no queriendo continuar bajo el dominio de sus antiguos soberanos, habian apelado al espíritu conciliador de Austria, inclinándose á la solución propuesta por Inglaterra.

Respecto á la Rumanía, Thouvenel dice en su despacho, que siente que los protocolos hayan agravado la situación, y que Francia admiraría aun una combinación que no fuera el desmembramiento de los Estados del Sumo Pontífice; pero con la condicion de que quedase siempre ileso el principio de no intervencion.

En la Bolsa de ayer se publicó el consolidado á 44-10 al contado y á fin del próximo á 44-80 con prima de 30 céntimos. De diferida solo se publicaron dos operaciones: á fin del próximo una á 34-40 y otra á 34-80 con prima de 30 céntimos: al contado halló dinero á 34-15.

A última hora quedaba el consolidado á 44-10 y la diferida á 34-15.

SEGUNDA EDICION.

A LAS DIEZ DE LA NOCHE.

El gobierno imperial austriaco despues de haber visto fracasar todas las tentativas de persuasión y concordia hechas á fin de restablecer su autoridad y la tranquilidad pública seriamente amenazadas por los agitadores en Venecia, parece resuelto á oponerse energicamente á toda manifestacion sediciosa, recurriendo á la intervencion de las fuerzas militares de que dispone. Acaban de dirigirse órdenes apremiantes en este sentido á los generales austriacos que desempeñan mandos en el territorio veneciano. Cualquiera reunion sospechosa será dispersada inmediatamente lo mismo en las poblaciones que en el campo; se han establecido consejos de guerra encargados de juzgar sumariamente en las cuatro provincias á los individuos cuyos actos, palabras ó escritos, y aun cuyos pasos puedan tender á sustraer Venecia á la dominacion austriaca. Ya en virtud de estas disposiciones fueron arrestados en aquella poblacion en la noche del 17 varios emisarios extranjeros que intentaban introducirse de la Lombardia, y sobre los cuales caerán los primeros rigores de la ley marcial.

Mas inquietud causa en la corte de Viena el poco agradable estado de los ánimos de la poblacion del Tirol meridional, habiendo sido necesario tambien promulgar el mismo código militar en algunos distritos de aquella provincia que siempre se ha hecho notar por sus simpatías á la monarquía austriaca.

De un resumen del número de fincas vendidas y adjudicadas durante el año de 1859 que publica hoy la *Gaceta*, resulta que las fincas vendidas han sido 36,696; el tipo de la subasta 518,336,937 rs.; el resultado del remate 969,598,276 rs., y la capitalización de 22,372 censos redimidos, 31,235,947 rs.

El número de fincas adjudicadas ha sido 33,609; el importe del remate 818,079,451 reales, y el de la capitalización de 22,372 censos redimidos, 31,235,947 rs.

Las adjudicaciones anuladas en 17 fincas han ascendido á 6,277,921 rs.

Por cuenta de los 876,037,477 rs. á que queda reducido el total importe de las fincas adjudicadas despues de deducir los 6,277,921, valor de las adjudicaciones anuladas, se ha recaudado por primeros plazos durante el año de 1859, 51,949,481 rs.

Durante la tercera semana de febrero han ingresado en la Caja general de Depósitos por los mismos en metalico 37,476,947-24, y en papel 15,089,410-95. Las salidas han sido en el primer concepto 9,037,045-66, y en el segundo 10,378,355-77.

El Fondach, punto donde según se ha dicho se están reuniendo los principales grupos de las desorganizadas fuerzas marroqueses, es una gran casa, única que se encuentra en el camino de Tetuan á Tánger, y sirve de parador á los viajeros que hacen esta travesía. Dista poco mas de tres leguas de la primera de dichas poblaciones, y se halla situada en el punto en que se reanuda y arcanan los caminos que desde Tetuan y Ceuta conducen á Tánger y al interior del imperio. El camino á dicha ciudad tiene de todo, y según parece hay una estension bastante grande de bosque, siendo el resto poco accidentado; por supuesto que los caminos en Marruecos solo tienen de tales el nombre.

Se han establecido ya en Tetuan varias fondas; pero no pueden admitir huéspedes porque las casas no lo permiten, y hay que traer de España hasta los colchones: ganan mucho dinero, pues siempre están sirviendo comidas y venden cuanto traen; ahora se come regularmente, puesto que hay elementos para ello; abunda el dinero y felizmente no hay juego, que está severamente prohibido.

Con el título de *Europa, Italia y el Pontificado*, acaba de publicar un folleto el abogado del ilustre colegio do esta corte D. An-

tonio Morales Gomez. En él se propone su autor, según parece, estudiar esta cuestión: «¿Con qué derecho intervino Luis Napoleon en la cuestión italiana?»

Hay motivos para creer, según dicen de Berlin, que entre las instrucciones dadas a Mr. Moustier por su gobierno, se hallan algunas relativas a la Rumania. Se asegura que Francia recuerda un memorandum confidencial sometido al gabinete de Viena después del tratado de París en el verano de 1856. En él se trataba de la secularización de los Estados de la Iglesia, de la separación administrativa de la Rumania, y de una lista civil de los Estados Católicos en favor del Santo Padre, así como todo el programa del folleto que apareció á fines del año anterior, sin embargo, de que esta publicación fue todavía mas lejos. En la respuesta que entonces dió el Austria á la indicada proposición, se dice que consideró digno de atención el proyecto, y que solamente espuso algunas observaciones relativas á la parte en que á Austria correspondía contribuir para la lista civil del Papa, á causa del triste estado de su Hacienda. Las cartas que extractamos aseguran este hecho.

Los alumnos de la facultad de Farmacia han depositado en el Banco la cantidad de 1,185 rs. para el socorro de los heridos del ejército de Africa, cuya cantidad es la escudada de la recaudación hecha para cubrir los gastos preparatorios á la conducción de los trofeos cogidos en la batalla de Tetuan y los que correspondieron á su clase entre todas las demás facultades y escuelas, para la presentación de aquellos á S. M. la Reina.

La mayor fuerza de un batallón de línea en Africa es poco mas de 450 hombres, y la de cazadores en lo general no llega á este número: así es, que una division contará próximamente unos 4,000 hombres. La infantería que hay en Tetuan y sus inmediaciones, será de 20,000 á 22,000 hombres, 800 ingenieros, 1,500 artilleros y 1,500 caballos; total, sobre 25,000 hombres. La fuerza de Carabineros y Guardia Civil es corta y aumenta en poco esta cifra, así como los obreros de Administración militar y voluntarios catalanes. Con el aumento que se ha pedido, llegaremos á formar allí un ejército de mas de 30,000 hombres.

El valiente coronel del regimiento infantería de Leon D. Eduardo María Suarez que recibió una herida en la memorable acción del 1.º de enero peleando heroicamente, y apenas restablecido volvió al ejército y se colmó de gloria en la batalla del 4, siendo uno de los primeros que penetraron en el campo enemigo, ha sido ascendido á brigadier. El batallón de Leon tuvo en dicha batalla de 300 hombres que contaba, un oficial muerto, 14 heridos y 132 bajas en la clase de tropa.

Ha llegado á esta corte con licencia del general en jefe del ejército de Africa, el benemérito correo de gabinete D. Atanasio Chie, el cual viene á restablecerse de las heridas que ha recibido en esta gloriosa campaña, y por las cuales y por su intrepidez ha merecido ser condecorado con la cruz de San Fernando.

El señor baron de Andilla acaba de publicar un canto católico dedicado á Pío IX en su tribulación, sentimos vivamente que la índole de nuestro periódico no nos permita dar á conocer algunas de las muchas bellezas que encierra este canto lleno de valentía y de fe, y sin disputa uno de los mejores que ha entonado la musa española.

Ayer se han depositado en el Banco de España por M. Hermann, 9,341 rs. 49 maravedís, producido líquido entregado al mismo señor por la empresa del teatro de la Zarzuela, según su cuenta presentada del modo siguiente:

Producto total	18,713
Gastos	9,371-51
Líquido entregado á M. Hermann	9,341-49

cuya suma está destinada á los inutilizados en la guerra de Africa.

Sabemos que M. Hermann piensa destinar al mismo filantrópico objeto el importe total que produzca la venta ó rifa de dos magníficos tapices bordados de oro y seda, cuyo valor no bajará de 3,000 duros.

Semejante conducta no necesita comentarios.

Los diarios italianos celebran en extremo la buena acogida que los milaneses han hecho, no solamente á su soberano, sino á su ministro el conde de Cavour. Dícese que el célebre ministro piemontés fue objeto de una entusiasta ovación en el baile dado por la duquesa de Visconti. Las tropas que manda en aquella ciudad el mariscal Vaillant, parece que tambien tomaron gran parte en las manifestaciones populares que hubo en obsequio del monarca sardo.

Ya ha debido salir de Gibraltar el paquete-correo de la India, donde hace su travesía

D. Carlos Palanca y Gutiérrez, en su viaje á Cochinchina, investido de suficientes facultades para hacer con el emperador de Annam tratados de paz y de comercio que pueden ser muy ventajosos á nuestra nación.

No es cierto, dice la *Caceta militar*, que se haya mandado correr las órdenes para que marchen á Africa ni á Málaga batallón alguno de esta guarnición. Antes de la entrevista para tratar de la paz, (añade) se dispuso que el batallón de marina estuviese pronto á partir, y se pensaba en que tambien marchasen un batallón de Galicia y el de cazadores de Antequera. Pero incorporados los tercios vascongados al ejército, y dispuestos á embarcarse á la primera orden que se les dé algunos batallones que guarnecen á Andalucía, no se ha mandado ni prevenido disposición alguna referente á la salida de Madrid de nuestras tropas.

En Guipúzcoa se ha abierto por varios meses una suscripción mensual para construir con su producto un navío de hélice de 100 cañones para la marina del Estado, el que llevaria, de realizarse, el nombre de *El Guipuzcoano*.

Todos los periódicos españoles se entusiasman ante la idea de contribuir cada provincia con un buque para el engrandecimiento de la marina del Estado. La restauración de la marina, dice un periódico de anoche, no es imposible, y con la restauración de nuestra marina el restablecimiento de nuestro poder, el esplendor de nuestra gloria nacional, el honor y el bien estar de nuestros hijos, la seguridad y la expansión de nuestros propios intereses.

El Horizonte ha oído que, concluida la campaña de Africa, uno de los generales, Prim ó Ros de Olano, reemplazará al señor Norzagaray en Manila.

En el mercado de ayer se vendieron 1,361 fanegas de trigo de 46 rs. á 54; quedaron por vender 4,520 fanegas. La cebada de 29 á 33 rs. fanega; la algarroba á 34 rs.

Los españoles residentes en Orán han celebrado tambien la rendición de Tetuan con grande entusiasmo. El Sr. Navarro y Rodrigo que llegó de noche á aquella ciudad describe en las siguientes líneas el entusiasmo escitado allí por tan fausta nueva:

«Cuando entré en la ciudad y fui á buscar un hotel que estaba cerca del consulado español, oí las armonías de una música y oí muchos vivas, en el patrio idioma, que nunca gusta oír tanto como en país extranjero, dirigidos á objetos siempre queridos para los españoles. ¿Sabéis qué celebraban aquellas armonías y aquellos vivas? Pues celebraban la toma de Tetuan por los españoles. Dos días despues entre en una modesta iglesia en que se celebraba una misa fúnebre, oída con solemne religiosidad por todos los concurrentes que llenaban el templo. ¿Sabéis á quiénes se dedicaba? A los mártires de nuestra gloria, á las víctimas del ejército español en la batalla del día 4 al frente de Tetuan. Mas adelante se celebró otra misa fúnebre en la colegiata, en que se recogió de los fieles, todos españoles, una limosna cuantiosísima, superior á cuantas se han recogido en las solemnidades religiosas parecidas que se han celebrado en Orán. Tambien se cantó un *Te Deum* en Mazarquivir; y se celebró otra misa fúnebre en la Mezquita. Y todos los que han contribuido á estas misas, todos los que han depositado su limosna en las iglesias y dado su óbolo para las modestas, pero expansivas algarzas que se han celebrado con motivo de nuestros triunfos en Marruecos, todos son pobres, todos lo han economizado á su vestido, á su casa, á su alimento diario y lo han hecho, sin embargo, con gusto, proporcionándose un infinito placer, por demostrar su amor á la patria.»

La pólvora estraida de los almacenes y varios edificios de Tetuan nos resarce con usura de la gastada en esta campaña, siendo toda inglesa y de superior calidad. Todavía se está haciendo la extracción de los barriles en que la tienen empaquetada.

Ocupándose *La Epoca* de la moción hecha en la cámara de los Comunes de Inglaterra para saber si España podrá quedarse con el territorio que vayamos dominando por la fuerza de las armas en Africa, dice:

«¿Con un puñado de oro se puede pagar la vida de tantos valientes españoles como han sucumbido en la contienda? ¿Con un puñado de oro pueden los marroquinos adquirir el derecho de insultarnos en lo sucesivo y siempre que les plazca? ¿Por un puñado de oro puede la altiva España renunciar á todas las ventajas que ya ha alcanzado y á las mayores que en el orden de las probabilidades debe alcanzar? No, la Europa no permitiría que se nos obligara á hacer un papel tan humillante; no, la Europa no toleraría el que se arrojase de nuestras manos lo que tan legítimamente hemos ganado, en tanto que tolera el que la Inglaterra estienda el yugo de su dominación sobre millones de indios; no

nosotros no sufriríamos el que se establecieran dos medidas, dos cánones, dos derechos internacionales opuestos, para dos distintas naciones.»

En el viaje que el Sr. Navarro y Rodrigo acaba de hacer á Orán con los comisionados para la compra de camellos, ha recogido algunos datos curiosos, que creemos oportuno trasladar á continuación:

«Las armas de la ciudad son dos leones y dos castillos, con la media luna de los moros humillada por nuestras armas; há ahí á la España á las puertas de Orán. Garquentha ó la *mosquée* (mezquita), es un barrio, mejor es decir un pueblo, compuesto casi exclusivamente de españoles: las ruinas de la *Casbah* recuerdan el antiguo palacio de los gobernadores de España. En la antigua calle de la Amargura, hoy día de la Moskowa, se encuentran los magníficos y sólidos almacenes que en tiempos de Carlos III se construyeron para depósitos de viveres, edificio que es el mejor de su clase que tiene la administración francesa; en la plaza del hospital se encuentra todavía una hermosa casa con magníficos pórticos, en los cuales se lee esta inscripción: Reinando en España la mag.

del S. D. Carlos III de eterna memoria y mandando estas plazas el mariscal de campo D. Eugenio Alvarado, se hicieron estos pórticos sin costo de la R. Hacienda ni del público en el año de 1737.

El lugar que ocupa el café de la Perla es el que la tradición señala á la Inquisición, que se dice establecida por el cardenal Cisneros, y muchas de las magníficas columnas de mármoles que hoy adornan el palacio del general que manda la provincia de Orán, pertenecieron á la suntuosa residencia que se hizo construir, despues de 1732, el conde duque de Montemar. En la iglesia principal ó colegiata se ven todavía las armas del gran Cisneros, la cruz y el capelo de cardenal. Muchas de las fortificaciones de Orán, y sobre todo las de Mezerquivir, están intactas hace siglos, y son un legado precioso de la dominación española. Nada mas sólido, mas formidable, mas atrevido y mas bello que las fortificaciones de Mezerquivir, tan elogiadas, tan admiradas por los ingenieros franceses.

La real Academia de Nobles-artes de San Fernando, abrió anteayer sus puertas para recibir pública y solemnemente al joven y distinguido paisagista D. Carlos de Haes, que con este motivo leyó un brillante discurso, cuyo tema sobre las vicisitudes porque ha pasado el paisage, la importancia y excelencia de este ramo de la pintura, y algunas ideas acerca de su estudio y desarrollo, fue desenvuelto con una elegancia y buen decir que causó el mas excelente efecto en el numeroso y escogido concurso que lo escuchó. No menos digna de elogio fue la contestación del Sr. D. Federico de Madrazo, que con singular maestría siguió las huellas trazadas por el Sr. Haes en su discurso, aquizalándola con nuevos encantos y bellezas.

Presidia tan solemne acto S. A. el infante D. Sebastian, y ocupaban los escaños del espacioso salon de la Academia varias eminencias políticas y literarias, terminándose la ceremonia con la entrega de la insignia y diploma de académico que ha llegado á merecer el Sr. Haes.

La fuerza de la Guardia Civil perteneciente á los puestos de Somosierra, Casa de Postas, Monasterio, Cogollos y Revilla del Campo, prestó los mas eficaces auxilios, con motivo del crudo invierno á varios carruages públicos y particulares é infinidad de transeuntes, rehusando con la mayor dignidad las retribuciones que por ellos trataron de hacerla aceptar.

Parece que no tardará en publicarse el nombramiento del jefe de la expedición destinada á operar en las costas de Riff, por la parte de Melilla.

El reverendo obispo de Orihuela se ofrece, para pasar á Africa, si el gobierno lo estima conveniente, y ocuparse en todas las funciones propia de su ministerio.

Crefase que iba á agitarse de nuevo la cuestión del istmo de Suez. Durante su estancia en Constantinopla Mr. Thouvenel, se ocupó mucho de este asunto siendo el resultado la publicación de la nota de la Puerta, en la que se reservaba resolverla definitivamente cuando las potencias hubiesen logrado llegar á una ayencia sobre el mismo. Desde entonces ha ocurrido la alianza de Francia é Inglaterra y parece haberse abandonado por ahora todo concierto sobre aquella importante cuestión.

El número de españoles que existen hoy en la Argelia francesa no bajará de 50 á 60,000; 16,000 cuando menos se encuentran en la provincia de Orán. Casi todos son jornaleros y los mejores brazos, y por lo

mismo los mas buscados por la nación colonizadora. Contados son los españoles á quienes sonríe la fortuna en Orán. Españoles son sobre todo los que riegan los campos con los fecundos sudores de su rostro; españoles principalmente los que trabajan en los caminos; españoles los que ejercen las pequeñas industrias; españoles siempre, la clase mas numerosa de artesanos de todos géneros. Y como son pobres, y como son desgraciados, siempre piensan en su patria y sueñan en el día en que podrán volver, y no busean sino el medio de hacer economías para estar de nuevo entre los suyos y acaso besar la tierra del pueblo en que nacieron y derramar una lágrima al ver la torre de la santa iglesia en que fueron bautizados.

Todos estos españoles fueron sin embargo á Orán llenos de ilusiones y creyendo encontrar allí un brillante porvenir; habian oído hablar á sus abuelos de la fortuna que habian hecho en Indias y en la Argelia solo han encontrado trabajos.

Cuando un despacho particular de París comunicó á Madrid la grave noticia de que en la Cámara inglesa se habia hecho una interpelación sobre la conservación por España del terreno conquistado en Tetuan, un deber de prudencia aconsejaba evitar la alarma que este suceso podia producir, con tanta mas razon cuanto que se ignoraba el grado de certidumbre del hecho, y lo que es mas importante la contestación del ministro inglés.

No nos arrepentimos, pues, de nuestra previsora conducta al poner en duda la existencia de la interpelación de la Cámara inglesa ó al despojarla de toda gravedad.

Los despachos que últimamente hemos publicado confirman nuestro juicio y demuestran que nada se habria perdido en aplazar por algunas horas la publicación de una noticia que podia engendrar una alarma infundada, como la engendró en efecto.

El ministro de Negocios extranjeros de Inglaterra ha eludido la respuesta á una moción impertinente, y no ha pronunciado una sola palabra que pueda traducirse en un sentido, no ya hostil, pero ni poco benévolo siquiera para España. El lenguaje que emplea constantemente el ministro de Inglaterra en Madrid, no es menos cordial y amistoso, y por consiguiente, si el espíritu de partido tiene interés en suscitar dificultades de política exterior, como procura suscitarlas en la política interior; á los amigos sinceros del gobierno constitucional, á los hombres imparciales toca no dejarse arrastrar por exageraciones imprudentes.

Es cuanto podemos decir en contestación al párrafo del *Correo*, que como muchacho con zapatos nuevos, se pavonea por la anticipación de una noticia; dejémosle refocilarse con su triunfo, que de esos entran pocos en libra, y no tenemos por conveniente descender á hacernos cargo de las insinuaciones cándidamente malévolas el hablar de juegos de bolsa, porque á tales despiques no contestan las personas bien nacidas que tienen la conciencia de su proceder leal y patriótico.

Hé aquí el texto literal del despacho recibido ayer por el gobierno, y cuyo resumen insertamos en nuestra edición de la tarde:

Cádiz 27.—A las ocho y cuatro minutos de la mañana.—El comandante general de las fuerzas navales al excelentísimo señor ministro de Marina. En la mar sobre Arcilla, costa O. de Marruecos, 26 de febrero de 1860 á las cuatro de la tarde.

Ayer á las once y media de la mañana llegué á Larache con viento E., mar de leva del N. O. en las peores circunstancias; sin embargo me acodere y bati sus fuertes que conceptúo tienen 35 cañones. Nuestras pérdidas en este buque consisten en un muerto y ocho heridos contusos; las ocasionadas en los otros buques consisten en algunos de estos últimos.

Sin novedad en la plana mayor. Algunas averías todas ellas remediables.

Hoy he batido á Arcilla; tiene sobre diez piezas montadas; los habitantes abandonaron la población. Reina el viento al E. y menos mar.

Aunque las circunstancias por mar de leva, no son favorables, sigo á Rabat.

La goleta «Buenaventura» va á Cádiz á llevar este parte.

TERCERA EDICIÓN.

A LAS DOS DE LA MADRUGADA.

El vapor *Vulcano* ha tenido necesidad de pasar al arsenal de la Carraca, para reparar algunas averías en la arboladura.

Deben ser ejecutados en Zaragoza los reos Angel Pinilla, Manuel Quintán y Victoriano Martínez, sentenciados á pena capital por delito de robo y homicidio de María Zay.

El vapor *Marqués de la Victoria* salió ayer con dirección á Ceuta.

El vapor *Hércules* ha sido fletado de nuevo por el gobierno, y debe conducir viveres de Santander á la ría de Tetuan.

Ha llegado á Liverpool el vapor *Cleopatra* procedente de Fernando Pó.

El vapor *Ville de Lyon* ha salido de Málaga para Cádiz y Tetuan conduciendo para el primer punto al general Paví con su estado mayor y 138 individuos de tropa, y para el segundo, efectos de guerra y hospital.

Anoche recibió el gobierno el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO:

Algeciras 27.—El comandante general de las fuerzas navales de operaciones al Excmo. señor ministro de Marina.—Ayer á las ocho de la noche roló el viento del N. E. al N., y á las diez hasta el N. O. La mar fue progresivamente aumentando. A las once, hallándome en el paralelo de Larache, era muy tendida; esta circunstancia y la de haberse llamado el viento á fuera, hacian impracticables las operaciones que me proponia sobre Salé y Rabat, decidiéndome por lo tanto á regresar á Algeciras, donde acabo de fondear. Por el correo de mañana tendré el honor de remitir á V. E. para su debido conocimiento, el diario de las operaciones que he practicado con las fuerzas de mi mando y para que se sirva elevarlo al superior de S. M. la Reina nuestra señora.—Febrero 27 á las seis de la tarde.

Tampoco ayer se han recibido noticias del campamento; pero poco puede durar ya la interrupción de comunicaciones, porque según despachos de Algeciras á hora avanzada el Estrecho estaba navegable y la mar tranquila. El último parte recibido es del 23 desde cuyo día los buques tuvieron que abandonar el fondeadero de Tetuan; pero es probable que hayan regresado inmediatamente que el tiempo lo haya permitido y hoy probablemente tendremos noticias del ejército.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS del extranjero:

Londres 26.—«El Morning-Chronicle» publica ayer en su segunda edición un artículo á que se atribuyó la baja de los consolidados, diciendo que Rusia y Austria han hecho un tratado de alianza preparado por el príncipe Balabine y el conde Rechberg, el cual debe formarse muy pronto y ser llevado á Rusia por el príncipe de Hesse; según el periódico, las bases principales del tratado son: que Austria hará concesiones respecto á los Santos Lugares, consintiendo en subordinar su política á la de la Rusia respecto á los Principados Danubianos y la Servia. En compensación de estas concesiones, Rusia garantizará el territorio austriaco incluso el Veneto, contra toda insurrección y contra todo ataque extranjero.

Turin 26.—El ministro de la Guerra ha publicado una circular que concluye llamando á las armas á los individuos de las clases de 1830, 31, 32 y 33. Los comandantes generales del reino han publicado un aviso para el cumplimiento de dicha circular. Anuncian de Nápoles agitación en Palermo y los Abruzzos: los oficiales que estaban con licencia han recibido orden de reunirse á sus cuerpos y una parte de la guardia municipal ha sido movilizada.

Marsella 26.—El príncipe Milosch gravemente enfermo. Su hijo pide al Sultán le reconozca preventivamente como príncipe heredero, y Rusia apoya esta petición. En caso de negativa se teme insurrección de los eslavos en Turquía. Se asegura que Turquía ha mandado negociar un empréstito en Londres de seis millones de libras esterlinas.

París 26.—Hoy ha sido recibido con el ceremonial de costumbre el embajador turco. El «Nord» dice que se está firmando en París por gran número de eclesiásticos y de seglares, una esposicion al Santo Padre, con objeto de obtener una conciliación entre la Iglesia romana y los principios de la sociedad moderna, de que dependa la pacificación de Italia y el porvenir religioso del siglo XIX.

París 25.—Quedan el 3 francés á 67-80; el 4 1/2 á 97-45; el interior español á 43; el exterior á 45; el diferido á 33 1/2; el amortizable á 12 1/8.

Londres 25.—Quedan los consolidados de 94 3/4 á 7/8.

DIARIO DE LAS FAMILIAS

Santo de hoy.—San Roman, abad y fundador. —Anima, se sacará del purgatorio visitando cinco altares de cualquier iglesia. Culto divino para hoy.—Se celebrará en los templos que siguen: En la capilla del Príncipe Pio ó sea la Cara de Dios, se ganará el jubileo de Cuarenta Horas al Santísimo Rostro de Nuestro Señor Jesucristo; habrá a las diez misa solemne y por la tarde a las cinco completas y reserva. —Obsequio semanal á San Antonio: se hará por la mañana de diez á doce en su colegio de Portugueses, como á titular. —Misiones: continuarán por la tarde en la parroquia de San Luis, al Santísimo Cristo de la Fe; en la Escuela pia de San Fernando á María Santísima de las Angustias, y de noche en la parroquia de San Martín á nuestra Señora de la Esperanza. —Mes dedicado á la preciosa sangre: seguirá por la noche, y en Italiano: habiendo sermón. —Ejercicios espirituales: se tendrán como los días anteriores y predicarán: en San Ignacio el señor Macía; en la Bóveda de San Ginés el señor Montes. Además en el oratorio del Caballero de Gracia, pero sin sermón. Nuevo método de Harmonium (Organo expresivo). —El que acaba de publicar el conocido pianista D. Manuel de la Mata, está llamado la atención de los inteligentes, pues es un libro de sumo interés para el arte. Después de una extensa teoría, interesante toda ella, si se atiende á que es la primera publicación de este género que se hace en España, ilustrada con varios dibujos para demostrar la plantilla de registros, la posición de los pies sobre los fueles, y el interior del instrumento con la marcha del aire, pone el señor Mata en su parte práctica, escogidas lecciones para producir los diferentes y bellos efectos á que se presta dicho instrumento, y entre ellas algunos temas de los célebres Mozart, Bellini y Lefebure-Wely, concluyendo con un duo de piano y Harmonium: obre motivos de la Lucia. Para encarecer la obra todo lo que ella se merece, ponemos á continuación el índice de los artículos de que consta: 1.º Del teclado. 2.º De la pulsación y estilo de música que conviene al Harmonium. 3.º De los registros. 4.º De las pisas ó pedales. 5.º De la espresión. 6.º De la digitación. 7.º De las combinaciones y efectos que se pueden producir con los registros. 8.º De los diversos efectos que se obtienen con ayuda del registro de espresión. 9.º De la manera de cambiar los registros en el discurso de una pieza musical. 10. Del teclado de trasposición y del Harmoniphone. 11. Del mecanismo del instrumento. 12. De la manera de arreglar cualquier accidente ó entorpecimiento del instrumento, y de su afinación. Mas frío que aquí.—Dicen los periódicos de Lisboa que no se recuerda allí un Carnaval mas desanimado que el que acaba de pasar. Errata de entendimiento.—Algunos calendarios han incurrido este año en una equivocación, poniendo la fiesta de San Matías el día 24, debiendo estar el día 23, á causa de ser el año bisiesto. Puerta del Sol.—Ya ha principiado la construcción de las nuevas casas en todos los solares de la Puerta del Sol, excepto en el inmediato al palacio del señor conde de Oñate, en el de la calle de Preciados, esquina al callejón de Capellanes, y en el del Buen Suceso. Con respecto á este último, que corresponde al real Patrimonio, y es por su posición uno de los mas importantes, parece que muy pronto se emprenderá también la obra, y que, como las demás que comprende el plano de la reforma, debe recibir grande impulso durante los meses del próximo verano. Conferencias doctrinales.—En la iglesia de Montserrat, de la que es protector el excelentísimo señor arzobispo D. Antonio María Claret, hay todos los días al anochecer durante la Cuaresma ejercicios, y los domingos á las cuatro de la tarde conferencias doctrinales con objeciones, á las que dará solución S. E. I., despues sermón que predicará el mismo prelado, y para conclusión el Miserere. Como es Cuarema! —La dificultad que hay ahora para los trasportes á causa de hallarse interceptado el tránsito en algunos puntos por la mucha nieve, ha hecho escasear en Madrid el pescado fresco, y el poco que se encuentra es á un precio tan subido, que estos últimos días, según La Esperanza, se ha llegado á pagar á 18 reales la libra de merluza y á 60 la de salmón. Los mandamientos de la guerra.—Los mandamientos contra Tánger y Fez, son diez. El primero amar mucho á España y no meter cizaña; —el segundo jurar meter mano á Muley y su hermano; —el tercero santificar las fiestas persiguiendo al moro por llanos y cuevas; —el cuarto honrar á la española gente siendo noble y valiente; —el quinto matar moros mil con sable ó fusil; —el sexto no fastidiar dejando al moro escapar; —el sétimo robar al moro... de Mequinez el tesoro; —el octavo mentiras no echar como la Crónica de Gibraltar; —el noveno desear las moritas si son muy bonitas; —y el décimo codiciar los bienes ajenos si son de agarenos. Estos diez mandamientos se encierran en dos: matar muchos moros y que rabie Drumond. A ti te lo digo, suegro.—Nos dicen del campamento de Tetuan, que el valiente húsar Pedro Mur, á quien ofreció un relojero madrileño una magnífica saboneta, no sabe aun en qué hora vide. Descansa en paz.—Ha fallecido el excelentísimo Sr. D. Feliciano Polo, otro de los individuos de la Sociedad filantrópica de Nacionales veteranos. Hoy á las tres de la tarde será conducido su cadáver de la casa mortuoria, calle de Colon, núms. 5 y 7, al cementerio de la puerta de Bilbao. Remedio contra los sabandones.—Olvidan lo sin duda que incurra en la indignación del Siglo médico, dice el Boletín de Comercio de Santander: hay un buen preservativo de los

sabandones que consiste en lavarse todas las mañanas los pies y las manos con agua tibia, y despues meterlos inmediatamente en agua muy fria. La reaccion producida por este pequeño baño ruso, entona la piel, y no queda ya espuesta á estas incómodas erupciones. Pero es necesario tener mucho cuidado con separar bien los pies y las manos, despues de la inmersión en el agua fria. Buca comportamiento.—La noche del 19 del corriente, por la pareja de Guardia Civil de servicio en la carretera de la demarcación del puerto de Somosierra, fueron auxiliados el mayoral y viajeros de la diligencia Norte y Mediodía, que habia descarrilado, llegando el noble comportamiento de dichos guardias hasta el extremo de deshacerse de sus capotas para abrigan con ellas á un anciano y dos señoras que condujeron hasta el pueblo de Robregordo, y que sin este humanitario proceder habria sufrido todos los rigores de la mucha nieve y frio que en dicho punto se experimentaba. Una de las señoras quiso demostrar su reconocimiento, ofreciendo á los guardias una gratificación; pero estos la rehusaron como tienen de costumbre. Carta de un soldado.—Un valiente soldado cuyo nombre figura ya honrosísimamente en la historia de nuestra guerra con los marroques, escribe desde el campamento de Tetuan lo siguiente á una chica que nos ha enseñado la carta.—De lo que me dices de las moras, no he visto mas que viejas, porque llevan la cara tapada y no las dejan salir de sus casas; pero aunque las viera sería lo mismo, porque mas vale una española que mil moras. Las judías las he visto y he estado en varias casas de ellas. Tienen conversación con nosotros, pero en dicidúoles chistes, dicen que no entienden. Son buenas chicas, muy blancas y llevan la pechuga al aire. Aquí somos de tres religiones, nosotros, moros y judíos. Pues de lo que me dices que estoy en la ciudad de las monas y que puedo traerme una para divertirme, la mona que yo necesito está en España. Titis.—Aquel brutazo que engatusó á su señorita Angelina Lemoine, se ha colocado al fin en un calé de París, que con este llamativo está de bote en bote de noche y de día. Elena de Menozza.—Han aparecido doce entregas de esta interesante novela de la señorita doña Francisca Carlota del Niño Pica, repartiéndose juntas oheo, que por causas ajenas á la voluntad de la autora no habian recibido los suscritores. Modo de limpiar el terciopelo.—El terciopelo, cuando se moja, se queda endurecido y como acartonado. Para volverle su flexibilidad primitiva se humedece por el revés, y se coloca debajo de un hierro bien caliente, pero sin que le toque. El calor evapora el agua, y esta, en el estado de vapor, pasa al través del terciopelo y separa las fibras ó partes del pelo ó bello de la tela entremezcladas y pegadas unas con otras. Si se pasa sobre el terciopelo el hierro caliente, se obtiene un resultado diametralmente opuesto al que se desea: basta que se halle á cierta distancia del mismo hierro caliente. El pastor de la memoria.—Este hombre que á su extraordinaria y portentosa memoria reúne prendas de carácter verdaderamente recomendables, se encuentra sin colocación á consecuencia del último arreglo del Escorial, en donde se hallaba desempeñando á las mil maravillas el papel de Indice viviente, y ya creia haber alcanzado la dicha despues de correr tantos años tras ella. Un cochero como hay muchos.—Anteayer al anochecer fue atropellada una niña de pocos años por un cochero que subia del Prado por la Carrera de San Gerónimo. Dice El Reino, que el grosero automedonte ni aun se dignó bajar de su encumbreado puesto para informarse del daño que habia causado, sino que despues de hacer chasquear su látigo con soberano desden por encima de las cabezas de la multitud que rodeaba el coche en cuestión, hizo marchar sus caballos al paso, entre los silbidos de la concurrencia, con la mayor serenidad. Orden de la Plaza.—Servicio para hoy.—Parada: Marina y Valladolid.—Jefe de la guardia exterior del real Palacio señor comandante segundo jefe del batallón de infantería de Marina, D. Agustín Burgos.—Jefe de día: señor teniente coronel primer comandante del regimiento infantería de Galicia, D. Zacarías Gonzalez Goyeneche.—Visita de hospital: cazadores de Antequera, cuarto capitán.—El general gobernador interino, Mendinueta. Robo.—Anteayer domingo fue robada una boardilla de la casa número 14 de la calle de Valverde, llevándose los ladrones hasta la cama. La infeliz mujer que la habitaba, de vuelta de misa, se encontró con este desagradable suceso, que la pone á pedir limosna. La puerta estaba descañada. Dos días antes lo habia sido otra del número 12 de la misma calle, llevándose todo lo que habia, excepto unas esteras viejas. Las escritoras pintadas por una de ellas.—No es flojo el puy-zú, que así como quien no quiere la cosa, arrima á mas de cuatro eruditos á la violeta, la Sra. Sinés de Marco, en el billísimo libro que con el título del Angel del hogar está publicando. En el capítulo consagrado á averiguar hasta que punto debe permitirse la mujer el cultivo de la literatura, dice con la encantadora ingenuidad que reina en toda su obra:—Yo no admiro á la mujer erudita, estudiosa, atestada de instrucción y que está por encima de todas las pequenezes y delicadezas de la vida. Admiro á la poetisa, á la escritora que cuida de la economía de su casa, que la sabe embellecer, sea cualquiera su fortuna, que es elegante, graciosa, distinguida y que escribe sencillamente para solaz del hogar doméstico. No quiero á la mujer varonil, quiero á la mujer enteramente femenina, con su llanto, su graciosa-sonrisa, sus coquetuerías, en una palabra: quiero que sepa zurzir y tejer bien un par de medias y bordar con gracia una flor y no que deje de saber esto por aprender el inglés y el alemán, quiero que escriba para las buenas madres, las buenas esposas, las buenas hijas que no saben mas que amar y rezar, y no que eche á borbotones la erudición y la ciencia. Biálogo entre un cazador y un moro.—Oye, moro, traeme un puro.—¿Jamelajá, ja ja jii?..

—Que me traigas un puro.—(El moro sin moverse.) Fajulejalejui.—(A gritos.) Animal, un puro! —(Idem.) Jalejá.—(A parte y cargado.) ¿Serán brutos estos moros? ¡Hace medio mes que estoy aquí y todavía no me entienden!... ¿Quién vive?—¿Quién vive? con frases bravas.—Un soldado preguntó:—Muley á quien esperabas.—¿Mi general, Manuel Habas!—¿La puedes pasar, gacho. Los silbidos.—He aquí lo que dice el Eco del actor acerca de este medio de desaprobar en el teatro lo que no gusta: «Convertir una sociedad compuesta de personas que tienen un deber de ser bien educadas, en el mas asqueroso laberinto, olvidado por un momento que se hallan cerca de nosotros aquellas mismas personas que algunas horas antes hemos visitado con el mayor respeto y etiqueta, y creerse con derecho á olvidarse hasta de la propia dignidad de caballeros para silbar, no solo delante de damas bien educadas, sino de señoras y caballeros, que cuando menos, tienen tanto amor propio como los mismos que silban, es para nosotros lo mas escandaloso y poco digno, por mas que algunos necios quieran disculpar su falta con la pobre razon de que han pagado á la puerta tres ó cuatro miserables reales.

ANUNCIOS. A LOS PROFESORES DE FRANCES. Se necesita uno. Negros, 3, principal, de once á dos del día darán razon.—(1 m. 1 t.)

HUESPEDES. Una familia, á quien una reciente y desconsoladora desgracia ha colocado en una situación harto desventajosa por no quedarle otro patrimonio que su honradez, desearia encontrar algunos huéspedes que la favorecieran, pues vive en un punto céntrico en esta corte y tiene excelentes habitaciones disponibles. En la calle de Meson de Paredes, núm. 13, estanco darán razon.—(1 m. 1 t.)

INTERESANTE. Una familia bien acomodada desea encontrar una persona de categoría y larga residencia á quien ceder una ó mas habitaciones independientes que por ahora no le son necesarias, las cuales podrán darse con mueblaje ó sin él, advirtiéndose en el punto mas céntrico de la corte. Darán razon calle de Sevilla, núm. 9, tienda de goma.—(1 m. 1 t.)

SE VENDE UNA ANACALERIA QUE puede servir para un establecimiento de lujo. En la Carrera de San Gerónimo, núm. 13, principal, darán razon.—(4 m. 4 t.)

SE DESEAN COMPRAR TIERRAS EN la ribera del Tajuña, por valor de 6 á 7,000 duros, preferiéndose sean de regadío y en el término de Orusco. Las personas que deseen venderlas pueden dejar las señas de su habitación al zapatero del portal núm. 3 de la calle del Duque de Nájera.—(3 m. 3 t.)

SE DARAN CIEN REALES DE GRATIFICACION á la persona que se hubiese encontrado una perra de casta americana, blanca, esquilada de medio cuerpo abajo y pintada de color rojo la oreja izquierda, que se travió ayer frente al Parque de Artillería, sirviéndose presentarla en la calle Angosta de Peligros, núms. 6 y 8, cuarto principal, donde se entregará el hallazgo.—(1 m. 1 t.)

UNA OCASION. Procedente de la provision de un extranjero distinguido que ha salido de Madrid, se venden algunas botellas de rom legítimo á 12 reales botella. Calle de la Abada, 23, portería.—(3 m. 3 t. 1-1.)

CASA EN VENTA. Se vende la del núm. 29 de la calle del Olivo: las personas que quieran tratar sobre ella, pueden pasar de siete á diez de la mañana y de seis á siete de la tarde á la calle de las Huertas, núm. 34, cuarto tercero.—(1 m. 1 t.)

INTERESANTE. Se vende un cachorro del Monte San Bernardo en la calle de Alcalá, núm. 30 cuarto segundo.—(1 m. 1 t.)

A PIO IX EN SU TRIBULACION, CANTO CATÓLICO por el Excmo. señor baron de Anilla. L. de C. Lopez, Puerta del Sol, Cuesta, P. Publicidad, Lopez y Baylli-Bailliere, á 4 reales edicion de lujo.—(1 m. 1 t.)

COMERCIO Y SASTRERIA. Se siguen haciendo trages completos como en los años anteriores; por 360 reales gaban de castor chaleco de lana y pantalón de pañetour. Todos los géneros se dan á precio de fábrica. Calle de la Caza, núm. 5, principal, inmediato á Platerías, y costanilla de Santiago, núm. 1, principal. (Juev. y dom. Enev. Feb.)

CRONICAS DE LA GUERRA DE AFRICA, por los Sres. Castelar, Canalejas, Cruzada Villamil y Morayta, ilustradas con laminas de gran tamaño hechas en el mismo campamento, POR D. JOSE VALLEJO. Van publicadas veinte entregas y veinte laminas. Precio 16 rs. al mes y con laminas de color 24 rs.—(1 v. m. 1 v. t.)

FONDA DEL OLIVO. CALLE DEL OLIVO, NUM. 7. El dueño de este acreditado establecimiento, que hace once años está favorecido del público, pone en conocimiento del mismo haber establecido cómodas y elegantes habitaciones para hospedaje; unido esto al esmerado servicio que hay en los comedores, tanto por lista como por cubiertos, desde 6 rs. un adelante.—(Todos los mart. m. t.)

VAPORES CORREOS DE LAS COMPANIAS CATALANAS REUNIDAS, Vapores de ruédar, Cid Barcino, Balear y Montorio. Vapores de hélice de grandes dimensiones, Berenguer, Almoqaver, Ter, Europa, América Tajo, Tharsis, Ebro, Polayo, Duero y Wilfredo, y Línea desde Marsella y Liverpool á la Habana con la correspondencia pública y de oficio. Salen de Cádiz el 12 de cada mes para Santa Cruz de Tenerife, Puerto-Rico y Habana. Salen de la Habana el 12 de cada mes para Cádiz 6 Vigo en tiempo de cuarentenas y correspondencia despues á Marsella ó Liverpool, con las principales escalas intermedias. SERVICIO FIJO SEMANAL DE MARSELLA A CADIZ. Salen de Marsella el jueves. Regreso, sale de Cádiz el lunes. Barcelona el domingo. Málaga el martes. Valencia el lunes. Almería el miércoles. Alicante el martes. Almería el jueves. Valencia el viernes. Málaga el miércoles. Barcelona el martes. Llega á Cádiz el viernes. Llega á Marsella el miércoles. Las salidas de los vapores intermedios y las de las líneas de Galicia, Costas de Cantabria y de Inglaterra, se avisarán con la debida anticipación. PARA PASAJES Y CARGA acudir á los señores viuda de Nava y compañía, calle de Alcalá, núm. 16.—(Miérc. y Viern. t.)

CALZADO. El depósito de calzado que por muchos años ha estado establecido en la calle del Carmen, núm. 34, y postigo de San Martín, núm. 17, se ha trasladado á la calle de PRECIADOS, NUM. 53, donde se sigue despachando toda clase de calzado para señoras, caballeros y niños, á precios muy baratísimos, como lo tiene de costumbre este establecimiento tan acreditado, advirtiendo que se tiene un gran surtido de botinas de charol con elásticos para caballeros á 54 rs. par, y para las señoras, botas lisas de rusel á 18 rs. par, y zapatos de tafete de colores, propios para baile.—(2 m. 2 t. sem.)

NO HAY QUE DUDARLO, SEÑORAS. El mirriñaque de buenas formas y con buenos resortes viste bien y con elegancia, y es muy económico, no solo de dinero, sino hasta de tiempo, porque evita el lavar, almidonar y planchar enaguas: hay un gran surtido de todos tamaños y formas á precios muy baratos: para niñas á 6, 8, 10, 12, 13, 17, 20, 25, 30, 35 y 40 rs.; para señoras, de jaula, á 10, 15, 20, 25, 30, 35, 40, 45, 50, 60, 70, 80, 90 y 120 rs., rizados de percal á 20, 25, 30, 35 y 40, de varias clases de tela, hechura de negas y formando cola, á 50, 60, 70, 80, 90, 100, 120 y 140 rs. Montera, 32, frente á San Luis, tienda de sedas. (1 m. 1 t.)

EMPRESA DE VAPORES DEL SENO MEXICANO. Se compone esta línea de los vapores-correos españoles Méjico, Union y Marquis de la Habana, que tienen las mas satisfactorias comodidades. Parten de la Habana para Sisal, Veracruz y Tampico los días 17 de cada mes á las ocho de la mañana. A retorno zarpan de Tampico los días 18, de Veracruz los días 30, y de Sisal los días 3 de cada mes, llegando á la Habana los días 5 con sobrada anticipación, para que los pasajeros que conducen para Europa, puedan aprovechar los días 10 y 12 la oportunidad de los vapores ingleses y correos-vapores de España, ó para los Estados-Unidos, los vapores de los días 7, 8 y 14 de cada mes. PRECIOS DE PASAJE. De la Habana á Sisal, 34 pesos fuertes á popa, 21 á proa. á Veracruz, 51 » á 25 1/2 » á Tampico, 60 » á 30 » CONSIGNATARIOS. Sisal, D. Bernabé de Mendiolea. Veracruz, D. José Gomez y Gomez. Tampico, D. Diego de Lastra. Se trata no solo de hacer quincenal esta importante línea, para lo cual tiene el material suficiente, sino tambien de hacerla mas estensa en beneficio de los intereses generales con que se roza. Los despachan en la Habana los Sres. Bustamante, Romero y Compañía, calle de San Ignacio número 116.—(16 v. t. 4-1.)

LA SEÑORITA PENELOPE BIGAZZI, de Floridicia, concertista y profesora de piano, pone en conocimiento del ilustrado publico de esta corte, que á ruego de varias personas ha decidido quedarse en Madrid una temporada con el objeto de dedicarse á la enseñanza de dicho instrumento, ya sea en la parte elemental, la de estilo, perfeccionamiento y armonía. Poseyendo los idiomas español, italiano y francés, hará uso en sus lecciones del que elijan sus discípulos. Tambien dará lecciones en su casa, Plaza Mayor, 24, principal.—(1 m. 1 t.)

MARSELLA, BARCELONA, ALICANTE, CARTAGENA, MALAGA, Y CÁDIZ. VAPORES CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPANIA. Servicio de gran velocidad en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y Paris.—Salida de Alicante para Barcelona y Marsella, todos los miércoles á las once de la mañana. Para Málaga todos los domingos á las 11 de la mañana.—Se suspende por ahora la escala de Cartagena.—Estos vapores, tan acreditados por la exactitud y rapidez de sus viajes, tienen cámaras cómodas y lujosas, y las señoras son atendidas por camareras.—Para mas detalles acódate al despacho central de los ferro-carriles, calle de Alcalá, núm. 30.—(T. d. t.)

EL IMPERIO DE MARRUECOS. SU HISTORIA, GEOGRAFIA, TOPOGRAFIA, ESTADISTICA, RELIGION, LEYES, COSTUMBRES, CIENCIAS, ARTES, MILICIA, ETC. POR D. MANUEL TORRIJOS. Esta obra, la mas completa é interesante que ha aparecido sobre el Imperio Marroquí, es ha escrito con presencia de los datos recogidos en la presente gloriosa lucha entre España y Marruecos. Consta de un tomo en octavo de trescientas paginas. Y se vende en la administracion de LA CORRESPONDENCIA, Pasaje de Mathen, en Madrid, á CUATRO REALES PARA LOS SUSCRITORES DE DICHA CORRESPONDENCIA y á SEIS para los que no lo sean. Los pedidos de las provincias se servirán á seis reales á los suscritores del mismo periódico y á ocho á los no suscritores, dirigiéndose á la administracion de LA CORRESPONDENCIA con trece y diecisiete sellos de 4 cuatro cuartos respectivamente.

VAPORES CORREOS DE ANTONIO LOPEZ Y COMPANIA, en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y Paris. Salidas de Alicante para Málaga.—Todos los domingos, á las once de la mañana en punto. Para Barcelona y Marsella.—Todos los miércoles á las once de la mañana en punto. Se espiden billetes en el despacho central de los ferro-carriles. (T. d. t.)

FRANCES Y MATEMATICAS. Cursos preparatorios para ingresar en las escuelas especiales, por D. A. Morichon, ingeniero francés, Carretas, 27, segundo. Abre el 1.º de marzo un curso particular teórico-práctico de aritmética comercial y partida doble, garantizando á los aplicados una enseñanza completa del giro y de los cambios antes de los tres meses que durará el curso. (1 v. m. 1 v. t.) SE CEDE UN GABINETE CON DOS ALcobas para un caballero ó dos. No es casa de huéspedes. En la plazuela de los Mostenses, número 25, segundo núm. 6, darán razon. (2 v. m. 2 v. t.)

ESPECTACULOS. (PARA HOY.) TEATRO REAL.—A las ocho y media de la noche, Luisa Miller. PRINCIPE.—A las ocho de la noche, Isabel la Católica. CIRCO.—A las ocho de la noche, El mal Apóstol y el buen ladrón.—Baile. FRANCES.—A las ocho y media, Le Roman d'une heure.—Les trois Epiciers. Editor, D. Hilarión de Zalaca. Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.